
  
 

  

  
  

Комсомольская правда: "Вадим Бугаенко: свое первое дело
помню, словно это было вчера" (выпуск №30-т от 26.07.2017)

 

  

25 июля в России отмечается День сотрудника органов следствия. В преддверии праздника
журналисты «КП» встретились с руководителем следственного управления СК России по
Краснодарскому краю Вадимом Бугаенко. За 21 год службы на его счету сотни отправленных
на скамью подсудимых жестоких и изворотливых преступников. Как проходят трудовые будни
представителей одной из самых сложных профессий, узнали из первых уст.

ДИПЛОМ БЕЗ ЧУТЬЯ - ПРОСТО «КОРОЧКА»

Это только на экране одна романтика. На деле реальная работа следователя куда прозаичнее -
приключений по минимуму, зато день и ночь напряженная работа. Несмотря на это, в
Следственный комитет по Краснодарскому краю стремятся попасть многие - на одно место
претендуют больше сотни человек.
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Отличной возможностью прочувствовать «кухню» изнутри, понять, что это за работа и с чем
ее едят, является институт общественных помощников следователя. У студента есть
возможность получить навыки, выезжая на места происшествий, присутствуя на допросах
вместе с наставником и в проведении других следственных действий.

- Я уже на первом курсе был стажером, учился всему на практике. А потом приходил на учебу,
и теория для меня дремучим лесом не казалась, поскольку я со многим столкнулся вживую, -
говорит «КП» руководитель следственного управления СК России по
Краснодарскому краю Вадим Бугаенко. - Масса примеров было, когда молодые люди
трудились и четыре, и пять лет. Но, когда возникали ситуации, что им надо поставить свою
подпись под судьбами людей, будь то задержание человека или арест, многие морально
ломались. Не выдерживали темпа работы. Больше половины уходят уже на этапе, когда
начинают лазать по грязным подвалам, изучать тела погибших.

Даже попробовав себя в деле, соискателям предстоит пройти еще одно испытание - личное
собеседование у руководителя.

- Наличие красного диплома об образовании, идеальные энциклопедические знания не стоят
во главе угла при приеме на работу. Как говорил мой преподаватель - «главное - знать, что и
где искать», - продолжает Вадим Бугаенко. - Иногда собеседование длится две минуты, а
бывает пару часов. Не буду раскрывать все нюансы, но зачастую невооруженным глазом видно,
кто перед тобой сидит и на что он способен. Многие, получившие когда-то «зачет» за улыбку,
впоследствии отсеиваются. Потому я часто повторяю, следователь - это призвание, все идет от
Бога.

С УРОКА НА МЕСТО ПРЕСТУПЛЕНИЯ

Как оказалось, Вадим Бугаенко уже в 15 лет знал, что точно будет работать в
правоохранительных органах.

- По стопам родителей я не пошел: моя мать работала продавцом, папа - электриком. Мне
хотелось идти в уголовной розыск. Мой старший брат в то время уже трудился в органах
внутренних дел (сейчас Сергей Бугаенко возглавляет один из районных отделов МВД России
по краю. - Авт.). Но все изменилось на первом курсе, когда началась ознакомительная
практика. Когда я попал в прокуратуру, понял, что уйти не смогу - я буквально влюбился в эту
работу, - рассказывает руководитель СУ СК России по краю.

По его словам, идеальный следователь - это человек ответственный, порядочный,
скрупулезный, дотошный, который стремится добраться до истины, какой бы она не была, и
восстановить справедливость.

КУБАНСКИЙ ЧИКАТИЛО И «ЗВЕЗДНОЕ ДЕЛО»
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О том, что когда-то будет возглавлять Следственный комитет края, Вадим Бугаенко не
предполагал. Тем не менее свое первое уголовное дело он помнит до сих пор - в деталях. В
начале своей карьеры он расследовал преступления серийного маньяка. «Краснодарский Джек
Потрошитель» - именно так называли двухметрового Тофика Арояна, который на протяжении
шести лет - с 1996 по 2002 год - душил девушек-попутчиц.

- В ночь на 25 июля 1996 года поступило сообщение об убийстве студентки. Сначала была
информация, что погибшей является темнокожая девушка, и преступление совершено на
национальной почве. Но, приехав на место (это было на Восточно-Кругликовской), выяснил,
что жертва - русская. Преступник задушил ее, а потом поджег тело, - вспоминает Вадим
Бугаенко. - Много сил было брошено на поиски и установление преступника, но в начале
марта 2002 года Арояна задержали. Было доказано 17 совершенных им убийств.

На первом же допросе он признался во всех преступлениях, рассказал, что проводил «чистку
по моральному признаку» - убивал девушек, которые легко соглашались на интимную
близость за небольшую плату. Суд признал Арояна невменяемым и отправил на
принудительное лечение в психиатрическую больницу закрытого типа.

Другое громкое уголовное дело, которым занимался Вадим Бугаенко, - одно из первых
похищений студента из Краснодарского края в Чечню в 1997 году. Следователь тогда еще
прокуратуры Прикубанского округа города Краснодара в течение года восстанавливал цепочку
событий. В итоге старший лейтенант Бугаенко отыскал реальных похитителей. Во время
масштабной спецоперации силовики выкрали парня, который дал показания и указал на
преступников.

ХОД КОНЕМ

- Я противник недозволенных методов ведения следствия. Если правоохранитель что-то
подкинул подозреваемому, значит, ума на больше не хватает, - объясняет руководитель СК по
краю. - Я всегда говорю: «Высшее образование, господа, вы получаете для того, чтобы
думать». Следователь должен уметь сыграть «партию в шахматы» с преступником, сделать ход
конем. Если удастся его обыграть, то будет моральная удовлетворенность от раскрытого дела.

Кстати, сейчас следователи взялись за старые «глухари» и вновь перечитывают сотни листов
дел.

- Вот недавно подняли папки по убийствам 1997-го и 2002 года. Мои сотрудники заново
изучают уголовные дела и разбираются в ситуации. По прошествии времени люди, которые
прямо либо косвенно имели отношение к преступлению, живут спокойной жизнью и не ждут,
что мы к ним нагрянем с визитом. Срабатывает эффект внезапности, - продолжает Бугаенко. -
А вообще с начала года у нас лишь три нераскрытых тяжких и особо тяжких преступления.
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НА РАБОТЕ ДАЖЕ ДОМА

На связи главный следователь Кубани круглосуточно. Должность обязывает. Однако дома
после работы телевизор он принципиально не включает.

- В сериалах присутствует много художественного вымысла. Невозможно раскрывать
преступление каждую серию! - улыбается Бугаенко. - Стараюсь по мере возможности
свободное время проводить со своей семьей. Моя супруга работает преподавателем на
кафедре уголовного права университета, сейчас занимается воспитанием ребенка. Увлекается
стрельбой, является чемпионкой мира в командном зачете по стрельбе из карабина. Готовится
получить спортивное звание мастера спорта международного класса. Познакомились, когда
она работала следователем МВД. У нас двое детей: 15-летний сын и двухлетняя дочь.

В редкие часы отдыха главный следователь Кубани ищет спокойствия, любит единение с
природой.

- А вообще, отличный отдых - сон, - смеется Вадим Бугаенко. - Иногда собираемся с друзьями.
Правда, полностью отключиться от работы даже на день не могу. Для меня это
непозволительная роскошь.

26 Июля 2017
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